

Capítulo 1

Sesión Solemne Academia Nacional de Medicina. Conmemoración del 80 Aniversario de La Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina. Paraninfo del Palacio de Las Academias.

31/10/2024

*Dra. María Fátima Garcés**

El Dr. Víctor Rago Alburjas y el equipo rectoral de la Universidad Central de Venezuela, manifiesta que la invitación a este magno acto, por parte de la Academia Nacional de Medicina y de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, en ocasión de los 80 años de la fundación de esta última, representa un alto honor para la UCV como institución.

Estamos cronológicamente lejos de ese 28 de julio de 1944, cuando 12 profesionales de la salud en la ciudad de Caracas, crearon esa Sociedad en una vieja casona de Altamira. No obstante, el hecho de que estemos hoy reunidos aquí, en esta sesión solemne, nos acerca desde el punto de vista intelectual y emocional, a la saga de esos visionarios que fomentaron la difusión de la historia de la medicina como una manera de aglutinar voluntades, consolidar instituciones y robustecer esa disciplina.

Ahora bien, estas efemérides que nos reúne en este paraninfo han contado con la participación de la Fundación Palacio de las Academias, la cual fue creada por las academias nacionales, el 22 de junio de 1993, para garantizar la conservación, mantenimiento y custodia del Palacio, como Patrimonio Histórico y Artístico de la Nación.

En este sentido y para exponer puntos de coincidencia entre la UCV y las Academias, se debe destacar que las 7 Academias Nacionales firmaron con el Rectorado de la UCV, un Convenio Marco de Cooperación Institucional, en

*Vicerrectora Académica de la Universidad Central de Venezuela. Caracas.
Venezuela. ORCID: 0000-0002-5113-598X

nuestra Aula Magna, en el pasado mes de mayo de 2024, con un discurso del Dr. Eugenio Hernández Bretón en representación de las 7 Academias. Esta alianza UCV y Academias, es digna de ser resaltada como un punto referencial de acción de cara al futuro.

Universidad y academia, academia y universidad. La universidad nutre con sus egresados a las academias. Las academias reciben los aportes intelectuales, científicos y humanísticos de esos egresados. Consideraciones de este mismo tenor también corresponden a las sociedades científicas.

Por cierto, retomando el punto del honor para la UCV en ocasión de esta relevante efeméride, sí, ciertamente lo es para nuestra Alma Mater, pero también es un ineludible compromiso. Esta es una ocasión muy especial que reafirma los compromisos históricos e institucionales que han fortalecido a esta trilogía de corporaciones: UCV, ANM y SVHM.

Retomando nuestras consideraciones anteriores, nos apresuramos a recordar la presencia activa y entusiasta de miembros de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina y de la Academia Nacional de Medicina en los más variados actos de celebración del Tricentenario de la Universidad Central de Venezuela. Estos son hechos concretos de alianzas conjuntas. Esta participación también aplica respecto a la Comisión para la Celebración del Bicentenario de la Facultad de Medicina, constituida bajo la actual gestión Rectoral y Decanal.

Y esto, sólo por expresar ejemplos muy recientes de esa trilogía entre la UCV, la ANM, y la SVHM, cuyos años fundacionales fueron 1721, 1904 y 1944, respectivamente. La ANM también fue fundada por profesionales visionarios. Tengamos presente siempre estas fechas.

Propicia la mención de estas instituciones para saludar la presencia del Decano de la Facultad de Medicina, el Dr. Mario Patiño Torres, quien junto con su equipo de trabajo, entre los cuales se encuentran los profesores José Ramón García, Marco Álvarez, Juvic Goncalves, Joel Osorio y Noris Rodríguez, como parte de los invitados a este evento, han logrado articular esfuerzos para impulsar aún más la calidad docente, asistencial e investigativa de la Facultad de Medicina, una de las 11 facultades de la UCV.

También se saluda la presencia de altas autoridades de instituciones de alcance nacional en las personas de los médicos Douglas León Natera y Mauricio Salazar, quienes conducen la Federación Médica Venezolana y la Fundación Badán, respectivamente.

Igualmente, se destaca la presencia de familiares de una figura sobresaliente de la medicina venezolana, el Dr. Emilio Conde Flores, quien fue individuo de número de la Academia Nacional de la Medicina y destacado otorrinolaringólogo, lo cual contribuye al ambiente solemne de este respetable recinto. Como dato

curioso, el día 30 de octubre, se celebró el día del otorrinolaringólogo venezolano, coincidencia que facilita rendir una parte de este acto como un sentido homenaje para ese médico otorrino.

Estoy consciente de que no se han mencionado a todas y cada una de las personas que han organizado este evento, o que contribuyen con su quehacer diario al crecimiento de esa trilogía institucional. Es imposible nombrarlos a todos. Mi más emotivo reconocimiento para quienes han concretado estos vínculos académicos y de cooperación mutua.

Una ojeada muy panorámica de los títulos de las conferencias del programa de esta sesión solemne nos hace ver que es imposible que sea más pertinente y venturosa la celebración de esta efeméride bajo la moderación del Dr. Andrés Soyano.

Luego de las palabras iniciales y contextuales del Dr. Huníades Urbina y la Dra. Aixa Müller de Soyano, presidentes respectivamente de las Juntas Directivas de la Academia Nacional de Medicina y de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, se presentarán 3 Conferencias que en orden sucesivo abarcarán un conjunto de temas que de manera clara y exhaustiva se referirán al ámbito disciplinar de la Sociedad homenajeada en este acto con el apoyo de las Ciencias de la Información y de las Humanidades.

El Dr. Aldo González Serva realizará un significativo estudio bibliográfico de casi 80 años, del órgano difusor de la Sociedad, la Revista de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina y su relevante contribución al acervo bibliográfico venezolano.

Luego, el Dr. Miguel Ángel de Lima Salas, presentará una investigación cuyo título, un tanto enigmático y sugestivo, pero seguramente esclarecedor, abordará las armonías y las disonancias ocurridas en el desarrollo de la Historia de la Medicina.

A continuación, el Dr. Rafael Muci Mendoza, ampliamente conocido por todos nosotros por sus agudas reflexiones en torno a la crisis humanística del quehacer hipocrático debido a la irrupción implacable y mal entendida de la tecnología, realizará una loa nostálgica a un viejo estetoscopio.

Me he tomado la libertad un tanto inusual de ofrecer una panorámica de las conferencias a presentarse, sólo para destacar que, en estos tiempos globalizadores y globalizantes, y, muchas veces alienantes, se hace necesaria la perspectiva clara y exhaustiva antes referida. Y todo ello para optimizar la práctica de la ciencia y para templar nuestro espíritu ante los retos y desafíos de este siglo XXI. Entre ellos, los de la generación y difusión del conocimiento científico en función de prácticas sociales necesarias para promover y fortalecer el crecimiento y desarrollo sostenible de Venezuela.

La presentación de la Coral de la Facultad de Medicina “José Gregorio Hernández” alimentará nuestros espíritus para prepararnos hacia el encuentro de diversas metas y aspiraciones, las nuevas y las viejas, las de ese ciudadano de a pie que clama y reclama por mejoras en su calidad de vida, y que nosotros, con nuestro conocimiento y nuestra práctica, podemos tenderle una mano amiga. Está demás decir que muchas veces ese ciudadano de a pie, que clama y reclama, somos nosotros mismos. No lo olvidemos. La música es un clarín, pero no de batalla, sino un clarín de esperanza que nos moviliza hacia este mundo como un mejor lugar para vivir.

La invitación y presencia de una de las autoridades de los postgrados de la Universidad Central de Venezuela el de la bibliotecóloga y Doctora en Humanidades, Edecia del Valle Hernández, Coordinadora Académica de la Maestría en Información y Comunicación para el Desarrollo, que recién se incorporó al cargo, representa una muestra de reconocimiento y retroalimentación de las sociedades científicas y de las academias nacionales hacia los estudios de postgrado ya que los profesionales especializados se articularán a los engranajes institucionales de sociedades y academias. Y desde allí, seguirán contribuyendo a la construcción de sociedades más humanas y solidarias, así como también para la generación, difusión y aplicación de conocimientos científicos y humanísticos que finalmente redunden en la mejoría de la calidad de vida de grandes segmentos de la población venezolana.

Este Vicerrectorado Académico, consciente de la realidad dinámica y de la amplia potencialidad de los Estudios de Postgrado, ha impulsado la reactivación de ésta y de otras Maestrías para así ampliar la oferta académica de postgrados ucevistas.

Desde este Vicerrectorado Académico se le desea el mayor de los éxitos a la referida Coordinadora y a su equipo de trabajo, así como al profesor José Ramón García Rodríguez, quien dirige la Coordinación de Estudios de Postgrado de la Facultad de Medicina. Ésta, por cierto, es la que oferta la mayor cantidad de especializaciones de todas las Facultades y también ha fortalecido, de modo progresivo, los estudios de Doctorado en la Facultad, entre ellos, el de Ciencias de la Salud. Este hecho redundará de manera positiva en el quehacer científico y humanístico de esa Facultad, de la ANM y de la SVHM.

Y, finalmente, luego de todas estas reflexiones que les he compartido desde el Vicerrectorado Académico de la UCV, y recogiendo el sentir de todas las fuerzas vivas que hacemos vida en esta Alma Mater, los invito a escuchar parte del poema “Coloquio bajo la palma” escrito por el inmortal Andrés Eloy Blanco -un ilustre

cumanés y ucevista, para más señas- de su obra “Giraluna” publicada en el año 1955. Sus versos iniciales comienzan así:

Comienzo de la cita

*“Lo que hay que ser es mejor,
y no decir que se es bueno,
ni que se es malo,
lo que hay que hacer es amar
lo libre en el ser humano,
lo que hay que hacer es saber,
alumbrarse ojos y manos
y corazón y cabeza
y después.... ir alumbrando.....”*

Fin de la cita

Y, así alumbrando en la clave de Andrés Eloy Blanco, ¡alumbrando en la clave de los visionarios de 1904 y de 1944, y con la participación clave de todos nosotros, esta casa ha vencido, vence y seguirá venciendo la sombra!

Muchas gracias